
香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者何凡、王頔北
京報道）「在治安管理方面，我們有『朝陽群眾』、
『西城大媽』，經常會舉報一些明星黃賭毒的現象。加
上海淀網友、豐台勸導隊，是我們依靠市民管理城市的
有效載體，在全國都有一定影響力。」聽完北京市長王
安順這番話，不少在座的港澳委員與港澳台僑工作顧問
露出會心的微笑。
他又指出，要充分尊重市民對城市發展的知情權、參
與權，完善利益表達的機制；鼓勵支持和引導市民廣泛
參與城市管理治理，形成全社會有效參與、全民共建共

享的城市管理。

「調動起民眾積極性，我看事半功倍」
王安順表示，人民城市為人民，市民是城市建設城市

發展的主體。在北京城市治理中，凡事注重發揮市民積
極性，引導市民廣泛參與，市民參與度也很高。
「我們具有發動市民參與群防群治的傳統優勢，今後

要想辦法把這些優勢保持住，發揚好，把更多治理工作
面向市民開放，提升市民參與度。把人民群眾的積極性
調動起來，我看事半功倍。」他說。

談及城市管理的問題，王安順坦言，自己在暗訪時不
止一次發現停車亂象，「收費人員自己立個牌，畫個
圈，戴個紅袖箍，就開始收費。給發票的收20元，沒
發票的收10元或者5元，不給錢就在後面追着罵。」他
說，在北京約有幾十萬人管理停車收費，這種亂象決不
允許持續下去。
王安順指出，隨着城市管理對象日趨多元化，新問題層

出不窮，有些法律法規沒有健全，有些已落後於形勢，
「空白的，要立法；落後的，要修補完善，尤其在處罰方
面，要切實改變執法成本高、違法成本低的問題」。

「市民素質高一分，城市形象美十分」
關於發揮市民主體作用，他還表示，市民素質高一

分，城市形象美十分，將用好北京市民中蘊藏的正能
量，加強宣傳教育引導，形成良好風氣，樹立北京榜
樣，使市民素質持續提升。
最後，他承諾說：「關於城市管理特別是大城市病，
不說大話，來年再見時，一定要有所緩解，有所好
轉。」一場真誠交流、民主協商的座談會，就此在熱烈
掌聲中結束。
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北京市「兩會」舉行期間，中共北京市委副書

記、市長王安順，市政協主席吉林與港澳委員、港

澳台僑工作顧問座談。會上，交通領域問題成為最

熱話題，多位港澳委員建議提高停車管理智能化水

平、以互聯網思維整合停車位資源、優化城市管理

體制機制，破解交通等城市治理難題。耐心傾聽完

17位與會者發言後，王安順表示，「大城市病」成

因中很重要一點，就是城市管理滯後。城市治理應

更多運用經濟手段，同時要用好行政手段，強化信

息手段。

香港文匯報‧人民政協專刊

記者何凡、王頔北京報道

北京市政協港澳委員、胡百全律師事務所首席合夥
人鄭慕智表示，近年來隨着城市發展，北京城市

公共交通系統得到極大改善，私人汽車已不是每日上下
班必需的交通工具。他希望北京傚法香港，進一步大力
鼓勵推動民眾多乘坐公共交通工具上班。
他指出，北京私人汽車保有量遠高於停車位數量，造

成了城市擁
堵，建議在
發放機動車
牌照時，應
考慮有車位
購車。

籲設擁堵費 建綠色基金
港澳委員、香港規劃師學會原會長葉祖達認為，北京

有必要利用經濟手段，即通過收取擁堵費進行治理。
「國外城市有可借鑒的做法，建議北京在擁堵嚴重區域
收取擁堵費。這些擁堵費可以用來建立基金，支持發展

綠色交通，作為解決交通擁堵的資金來源。」
市政協港澳台僑工作顧問毛大慶說，應將「互聯

網+」和雲計算應用到車位的共享上，即共享不同時段
的閒置車位，解決停車問題。
港澳委員、香港恆豐集團執行董事江藍則建議，交

通事故造成交通阻礙確實很嚴重，建議對輕微事故限
時處理。

「有時經濟手段更好用」
「治理城市，有時候經濟手段比行政手段更好用。對

於群眾來說，經濟手段更容易被接受，效果也是可持續
的，會長期顯現，而行政手段屬於運動型的整治政策，

產生的效果大多只有一陣子，過後問題仍會回潮。」王
安順回應說，「未來北京將研究制定差別化停車收費、
擁堵費等措施，而這些屬於能引導市民綠色出行的經濟
手段。」
王安順強調，北京要用多種手段加強城市管理，除經

濟手段外，也要用好行政手段，積極推進相關機構和政
府的整合，推行跨部門綜合執法。「必要的行政手段仍
是治理城市不可或缺的手段之一。而使用行政手段，要
確保於法有據、確保行政措施合法合規，把專家論證作
為必經程序落實到明處和實處。」
他還表示，北京有能力做一個智慧城市，今後將強化

信息手段治理城市。

城市治理用好三種手段

舉例朝陽群眾「護法」市長看重基層力量

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者程相逢、駱
佳鄭州報道）近日，河南省政協十一屆四次會議在此
間開幕。河南省政協主席葉冬松作常委會工作報告時
指出，要廣泛團結港澳台僑同胞，多搭平台擴大參

與，多交朋友增
強合作。探索建
立更加有效的載
體和渠道，密切
與少數民族、宗
教和港澳台僑界
委員聯繫，增進
與黨外知識分
子、留學人員、
新媒體中的代表
性人士、非公有
制經濟人士等各
界人士的溝通，
促進形成合作共
事的良好格局。

他表示，2015年，河南省政協召開了港澳委
員學習座談會，組織港澳委員調研考察，開展
港澳委員中原行活動，並調研《歸僑僑眷權益
保護法》、《台灣同胞投資保護法》貫徹落實
情況，召開港澳台僑資企業座談會，協調解決
了部分企業存在的問題。

港澳委員讚政協報告充實
在出席開幕式時，港澳委員紛紛向記者表

示，他們基本上都是河南「兩會」的「老
人」，在豫多有投資項目，可謂是河南發展進
步的直接見證者。
河南省政協委員、澳門凱倫創建有限公司董

事總經理陳凱賢告訴記者，河南每年都有新變
化，尤其是近年來鄭州航空港經濟綜合實驗區
的建設，讓河南更具「國際範」。他說，這與河南的
高效務實緊密相連。「政協報告越來越精簡，但內容
卻很充實。」河南省政協會將河南的發展重點詳細列
出，為港澳委員了解河南省情提供參考，有助提升委

員在遞交提案時的針對性。
港澳目前是河南最大的外資來源地和重要的貿易夥

伴，河南與港澳兩地經濟互補、文化共融，經貿交流
合作日益頻繁深化。

葉冬松：多交朋友增強合作

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者 王頔、楊凌
雲北京報道）北京市政協常委、香港富華國際集團總
裁趙勇（見圖）在北京市兩會期間接受本刊專訪時表
示，北京應從促進京津冀協同發展的高度整體考慮，

聯合被疏解企業前
去落戶的周邊城
市，為疏解對象找
到未來出路，做好
發展規劃，而不是
簡單的「一搬了
之」。
「前段時間，我

專門對一些被疏解
企業進行調研。這
些企業為北京經濟
社會發展作出過貢
獻，對北京感情很

深。他們多年的投資、業務在北京，搬遷造成的影響
很大。我建議政府多關心他們，留出一定時間，讓企
業有一個選擇疏解區域、組織再生產的過程，並在支
持恢復生產經營方面多做一些工作。」他說。
他並建議北京和周邊地區政府之間主動對接，幫助

疏解對象做好搬遷後的居住、生活、就醫、子女上學
等實際問題，「這樣穩妥安排，讓搬遷企業能理解、
支持北京的疏解工作，高高興興地搬走，才能更有力
促進疏解工作，消除因此引起的矛盾，保證經濟社會
穩定發展，同時體現出北京作為中國首都與首善之區
的特色、溫暖。」

看好北京文化機遇
身為著名僑商、北京市僑商會副會長的趙勇認為，

當前世界和中國經濟面臨一些困難，但只要按照市場
發展趨勢，按北京市鼓勵的產業方向投資，會很有前
景。「其實這正是一個投資的機遇期，看好機會應主

動進入。北京的機遇，主要在科技、文化、服務業和
其他創新型領域。下一步，我們會結合紫檀文化和沉
澱多年的雕刻藝術，在文化方面拓展。而今後五至十
年，將重點關注金融、旅遊酒店、文化旅遊、醫療、
養老等領域。」

積極響應「一帶一路」戰略
此外，趙勇認為，「一帶一路」是國家重點發展戰

略，僑商應發揮熟悉海外情況的優勢，積極響應此戰
略，去沿線國家尋找新的發展機遇。
據他介紹，富華集團經過考察，目前已在澳大利亞

收購當地的柏悅酒店。「中國是澳大利亞的第一大客
源地，這一收購對當地旅遊業的發展會起到非常積極
的促進作用。另外，我們計劃在新西蘭建設一座新酒
店，當地政府非常支持，目前各項工作進展順利，預
計3月15日將開工。這是華人在新西蘭投資的最大基
礎設施工程。」

趙勇：疏解工作不能一搬了之

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者 孟慶
舒、馬玉潔北京報道）近日，北京市政協港澳
委員、信和集團執行董事黃永光在北京市兩會
間隙走訪當地小區，考察垃圾分類及環保措施
實施情況，分享香港經驗。當天氣溫零下十多
攝氏度，時有小雪，他又冒嚴寒探訪北京一家
讀寫困難兒童幫助機構。

雪中送炭 黃廷方慈善基金贊助20萬
此外，黃永光家族設立的黃廷方慈善基金也

贊助中國讀寫困難基金會20萬元，以助這些兒
童改善成長環境。
在考察中，黃永光得知目前北京有3,786個

垃圾分類試點小區，普及率80%。他很關注北
京垃圾分類在推廣執行過程中的難題，並介紹
了香港廚餘垃圾分類回收的經驗：加大對下一
代愛惜盤中餐的教育；與商界合作，發動酒
店、超市等商戶減少浪費；與居家主婦多互
動，發揮其在垃圾分類及教育下一代環保意識
的巨大影響力。
探訪讀寫困難兒童幫助機構時，黃永光向記

者指出，西方國家、香港等地已有相關的學前
讀寫能力測驗及讀寫困難兒童甄別、評估工
具，而讀寫困難在內地仍面臨着社會不了解、
家長不理解的局面。
北京教育科學研究院數據顯示，內地讀寫困

難的發生率是10%，僅北京地區就有10多萬
中小學生存在讀寫困難。他表示，北京是首
都，希望政府多關注此問題，加大宣傳普及力
度，從而引起學校及社會各界更多共鳴，在教
育系統內部和社會上集聚起幫助讀寫困難兒童
的力量。
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■葉冬松在會上作報告。
本報鄭州傳真

■港澳委員們在開幕式上合影。 本報鄭州傳真

■黃永光（右）考察垃圾分類。記者孟慶舒攝

北京市領導與港澳委員港澳台僑工作顧問座談

■左至右依次為鄭慕智、葉祖達、江藍。 記者王頔攝
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